
RESUMEN GRAMÁTICA ALEMANA 

(por Elena Martín-Cancela) 

DEKLINATION MIT BESTIMMTEN ARTIKEL. 

Genauso wie der Artikel: dieser, welcher, jeder (Sing.), mancher, alle, beide 

DEKLINATION MIT UNBESTIMMTEN ARTIKEL.  

Genauso mit Zahlwörten: zwei, drei, vier... 

DEKLINATION MIT POSSESSIVARTIKEL. 

Genauso wie das Artikelwort: kein, irgendein (Sg.), irgendwelche (Pl.) 

OHNE ARTIKEL. 

 

 

 

 

 

Reihenfolge: Nominativ – Dativ – Akkusativ - Genitiv 

 

 

 Maskulin Feminin Neutral Plural 

 Nominativ Der junge Vater Die junge Mutter Das kleine Kind Die kleinen Kinder 

Akkusativ Den jungen Vater Die junge Mutter Das kleine Kind Die kleinen Kinder 

Dativ Dem jungen Vater Der jungen Mutter Dem kleinen Kind Den kleinen Kindern 

Genitiv Des jungen Vaters Der jungen Mutter Des kleinen Kindes Der kleinen Kinder 

 Maskulin Feminin Neutral Plural 

Nominativ Ein alter Freund Eine alte Freundin Ein altes Haus Alte Häuser 

Akkusativ Einen alten Freund Eine alte Freundin Ein altes Haus Alte Häuser 

Dativ Einem alten Freund Einer alten Freundin Einem alten Haus Alten Häusern 

Genitiv Eines alten Freundes Einer alten Freundin Eines alten Hauses Alter Häuser 

 Maskulin Feminin Neutral Plural 

Nominativ Mein alter Freund Meine alte 
Freundin 

Mein altes Haus Meine alten Häuser 

Akkusativ Meinen alten 
Freund 

Meine alte 
Freundin 

Mein altes Haus Meine alten Häuser 

Dativ Meinem alten 
Freund 

Meiner alten 
Freundin 

Meinem alten 
Haus 

Meinen alten 
Häusern 

Genitiv Meines alten 
Freundes 

Meiner alten 
Freundin 

Meines alten 
Hauses 

Meiner alten 
Häuser 

 Maskulin Feminin Neutral Plural 

Nominativ Guter Wein Gute Limonade Gutes Wasser Kleine Kinder 

Akkusativ Guten Wein Gute Limonade Gutes Wasser Kleine Kinder 

Dativ Gutem Wein Guter Limonade Gutem Wasser Kleinen Kindern 

Genitiv Guten Weines Guter Limonade Guten Wassers Kleiner Kinder 



N-Deklination (Substantive) 

 

 Singular Plural  Singular  Plural 

Nom. Der Kunde Die Kunden Dat. Dem Kunden Den Kunden 

Akk. Den kunden Die Kunden Gen. Des Kunden Der Kunden 

 

Liste der Substantive auf –(e)n: 

 Alle maskulinen Substantive auf –e. Ausnahme: das Herz. 

 Der Bauer, der Nachbar, der Ungar, der Prinz, der Herr, der Rebell, der Fürst, der Graf, der 
Narr, der Bär, der Held, der Kamerad,der Mensch, der Soldat1. 

 Maskuline Substantive –meist Berufsbezeichnungen- aus dem Griechischen: der Satellit, der 
Fotograf, der Seismograph, der Architekt, der Philosoph, der Monarch, der Katolik, der 
Therapeut, der Astronom. 

 Alle maskulinen Substantive auf: 

a) –at: der Soldat, der Advokat, der Diplomat.  
b) –and: der Doktorand. 
c) -ant: der Elefant, der Diamant.  
d) –ent: der Student .  
e) –ist: der Journalist, der Zivilist, der Violinist, der Polizist.    
f) –oge: der Biologe, der Soziologe. 

Ausnahmen: Einige Substantive bilden den Genitiv Singular mit –ens: 

der Buchstabe   des Buchstabens der Gedanke  des Gedankens  
der Name   des Namens  der Glaube  des Glaubens  
der Friede    des Friedens  das Herz  des Herzens 

                                                           
1 Agricultor, vecino, húngaro, príncipe, señor, rebelde, príncipe, conde, necio, oso, héroe, compañero, hombre,  soldado. 



 

PERSONALPRONOMEN     REFLEXIVPRONOMEN 

NOMINATIV  AKKUSATIV DATIV 

Ich mich mir 

Du dich dir 

Er ihn ihm 

Sie sie ihr 

Es es ihm 

Wir uns uns 

Ihr euch euch 

sie sie ihnen 

Sie Sie Ihnen 

 

Reihenfolge der Personalpronomen: 

1.- Beide Ergänzungen sind Substantive:     Dativ vor Akkusativ. 

2.- Eine Ergänzung ist ein Pronomen, die andere ein Substantiv:  Pronomen vor Substantiv. 

3.- Beide Ergänzungen sind Pronomen:     Akkusativ vor Dativ. 

 

POSESIVARTIKEL 

ich du er sie es wir ihr sie Sie 

mein dein sein ihr sein unser euer ihr Ihr 

 

 Maskulin Feminin Neutral Plural 

Nominativ euer Vater eure Mutter euer Kind eure Eltern 

Akkusativ euren Vater eure Mutter euer Kind eure Eltern 

Dativ eurem Vater eurer Mutter eurem Kind euren Eltern 

Genitiv eures Vaters eurer Mutter eures Kindes eurer Eltern 

 

 

 

 

 

AKKUSATIV DATIV 

mich mir 

dich dir 

sich sich 

uns uns 

euch euch 

sich sich 



VERBEN 

PRÄSENS 

 SEIN HABEN WOHNEN ARBEITEN* SPRECHEN FAHREN 

Ich bin habe wohne arbeite spreche fahre 

Du bist hast wohnst arbeitest sprichst fährst 

Er/sie/es ist hat wohnt arbeitet spricht fährt 

Wir sind haben wohnen arbeiten sprechen fahren 

Ihr seid habt wohnt arbeitet sprecht fahrt 

Sie/sie sind haben wohnen arbeiten sprechen fahren 

*Verben mit Hilfs-e:  (es gilt auch für Präteritum) 

 .- Verben, deren Stamm auf –d oder –t endet. 

 .- Verben, deren Stamm auf –m oder –n endet, aber nur, wenn ein anderer Konsonant 
(nicht r, l, h) davorsteht. 

PRÄTERITUM 

 SEIN HABEN WOHNEN ARBEITEN* SPRECHEN FAHREN 

Ich war hatte wohnte arbeitete sprach fuhr 

Du warst hattest wohntest arbeitetest sprachst fuhrst 

Er/sie/es war hatte wohnte arbeitete sprach fuhr 

Wir waren hatten wohnten arbeiteten sprachen fuhren 

Ihr wart hattet wonhtet arbeitetet spracht fuhrt 

Sie/sie waren hatten wohnten arbeiteten sprachen fuhren 

 

PERFEKT 

HABEN oder SEIN + PARTIZIP PERFEKT 

.- Haben oder sein? 

SEIN: 

1. Intransitive Verben, die eine Bewegung zeigen: aufstehen, reisen, tauchen, fliegen... 

2. Intransitive Verben, die eine Änderung des Zustands anzeigen: sterben, einschlafen, 
passieren, werden, wachsen... 

3. Die Verben sein und bleiben. 



HABEN: 

1. Alle transitiven Verben. 

2. Alle reflexiven Verben. 

3. Alle Modalverben. 

4. Intransitive Verben, wenn sie keine Bewegung, sondern die Dauer einer Handlung 
oder einen Zustand ausdrücken: anfangen, antworten, arbeiten, schlafen, stehen, 
leben... 

PARTIZIP 

1. Regelmäβige Verben:        ge + Stamm + -t 

2. Verben mit Hilfs-e :      ge + Stamm + -et 

3. Trennbare Verben:      Partikel + ge + Stamm + t 

4. Einige untrennbare Verben:     ge + Stamm + -t 

5. Verben, die auf –ieren beenden:    ge + Stamm + -t 

 

IMPERATIV 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FUTUR I:   

werden + infinitiv 

Ich du Er/sie/es wir ihr Sie/sie 

werde wirst wird werden werdet werden 

 

Präsens Imperativ Präsens Imperativ Präsens Imperativ 

Du kommst Komm! Sie kommen Kommen Sie! Ihr kommt Kommt! 

Du schläfst Schlaf! Sie schlafen Schlafen Sie! Ihr schlaft Schlaf! 

Du arbeitest Arbeite! Sie arbeiten Arbeiten Sie! Ihr arbeitet Arbeitet! 

Du freust dich Freu dich! Sie freuen sich Freuen Sie sich! Ihr freut euch Freut euch! 

Du rufst an Ruf an! Sie rufen an Rufen Sie an! Ihr ruft an Ruft an! 

Du wirst Werde! Sie werden Werden Sie! Ihr werdet Werdet! 

Du hast Hab! Sie haben Haben Sie! Ihr habt Habt! 

Du bist Sei! Sie sind Seien Sie! Ihr seid Seid! 



MODALVERBEN 

 Dürfen Können Mögen Wollen Müssen Sollen 

Poder, 
permiso 

Poder, 
capacidad 

Gustar Querer Deber, 
obligación 

Deber, 
aconsejable 

Ich darf kann mag möchte will muβ soll 

Du darfst kannst magst möchtest willst muβt sollst 

Er/sie/es darf kann mag möchte will Muβ soll 

Wir dürfen können mögen möchten wollen müssen sollen 

Ihr dürft könnt mögt möchtet wollt müβt sollt 

Sie/sie dürfen können mögen möchten wollen müssen sollen 

 

TRENNBARE UND UNTRENNBARE VERBEN 

Trennbare: Betonung auf dem Verbzusatz. 

Untrennbare: Betonung auf dem Stammvokal des Verbs. 

Verbzusätze der trennbare Verben: 

Ab-, an-, auf-, bei-, da(r)-, ein-, fort-, her-, hin-, los-, mit-, nach-, nieder-, vor-, weg-, weiter-, wieder-, 
zu-. 

Verbzusätze der untrennbare Verben: 

Be-, de-, dis-, ent-, er-, ge-, in-, zer-, re-, ver-. 

       

 

 


